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В ноябре 2010 года на заседании 
коллегии обладминистрации руко-
водство «ЕвразХолдинга» приняло 
критику властей относительно 
невыполнения ранее заявленной 
программы развития рудников. 
Не были достигнуты объявленные 
цели по обеспечению новокузнец-
ких меткомбинатов кузбасским 
же железорудним концентратом 
на 90%. На тот момент эта доля со-
ставляла 70%. Особые вопросы у 
властей возникали по поводу судь-
бы Мундыбашской аглофабрики и 
Таштагольского рудника. В кризис 
был поставлен вопрос о возможной 
консервации фабрики. А судьбу 
Таштагольского филиала в составе 

«Евразруды», горнорудного под-
разделения «Евраза», руководство 
холдинга связало с необходимо-
стью серьёзных финансовых вло-
жений. Разработка месторождения 
здесь ведётся с начала 1940-х гг. И 
с самого пуска рудника два из трёх 
стволов ещё были подвержены 
движению горного массива. На за-
седании коллегии говорилось, что 
на руднике образовались провалы, 
вызывающие движение горного 
массива и деформацию верти-
кальных стволов рудника. Один 
из четырёх стволов уже вышел 
из строя по этой причине, а после 
2015 года может появиться угроза 
и трём остальным.

В апреле же 2010 года ру-
ководитель дивизиона «Руда», 
вице-президент Evraz Group 
Константин Лагутин признавал, 
что «в прошлом году обнаружился 
серьёзный риск того, что Ташта-
гольский филиал может приоста-
новить свою работу в связи с гор-
но-геологическими показаниями: 
из-за постепенного сдвижения 
двух своих стволов — венти-
ляционного и клетевого. В этих 
условиях закрытие Таштагола 
рассматривалось как вынужден-
ный сценарий развития событий». 
Но и тогда по итогам работы про-
фильных научно-изыскательских 
и проектных организаций был 
сделан вывод о том, что «проис-
ходящие геодинамические про-
цессы не приведут к критичным 
изменениям, по крайней мере, в 
ближайшие три года». Впрочем, 
«Евразруда» выбрала осторож-
ную тактику, сдерживая добычу 
на руднике. Предприятию в ноя-
бре 2010 года прописали рецепт 

– заполнять отработанное про-
странство специальной смесью, 
а добычу вести на новом стволе.

«Новая технология заключа-
ется в заполнении выработанного 
пространства шахты твердеющей 
смесью, состоящей из граншлака, 
цемента, щебня и воды (в част-
ности, предполагается утили-
зация отходов сухой магнитной 
сепарации) для поддержания 
выработанного пространства и 
сохранения земной поверхности. 
Производительность комплекса – 
45 кубометров твердеющей смеси 
в час. Производство закладочной 
смеси, предназначенной для за-
полнения выработанных про-
странств, позволит Таштаголь-
скому филиалу ОАО «Евразруда» 
начать отработку крупных запа-
сов железной руды, находящихся 
в недоступных ранее охранных 
целиках под производственными 
объектами рудника и руслом реки 
Кондома», говорится в сообщении 
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сМоТр обрАзоВАТЕЛьНых проЕкТоВ 
В НоВокузНЕцкЕ

С 4 по 6 апреля 2012 года в 
рамках реализации приоритетного 

национального проекта 
«Образование» в Кемеровской области 

работали XIV специализированная 
выставка «Образование. Карьера. 

Занятость», II специализированная 
выставка «Дети. Спорт. Здоровье», 

I специализированная выставка-
ярмарка «Мать и Дитя».

В выставках приняли участие 132 экспонента из более чем двух десятков 
городов России. За время работы выставки посетило более 4000 человек. Сре-
ди них – руководители управлений образований, педагоги и руководители 
учебных заведений, методисты учебных центров, представители предпри-
ятий Кемеровской области, студенты, учащиеся школ, их родители. 

Программа выставок в этом году включала более 140 различных меро-
приятий: научно-практические конференции, круглые столы, многочис-
ленные мастер-классы, разнообразные семинары, презентации, конкурсы 
творческих проектов и профессионального мастерства, мини-концерты и 
многое-многое другое. Все они были посвящены профильному обучению, 
воспитанию детей школьного и дошкольного возраста, инновационным 
технологиям, методам обучения и многим другим актуальным вопросам 
образовательной системы. Мероприятия прошли в конференц-залах, на 
стендах экспонентов и других образовательных площадках города – Сиб-
ГИУ, ИПК. Впервые в выставочном павильоне была организована работа 
арт- и спортивной площадок. 

В день открытия выставки управление здравоохранения администрации 
г. Новокузнецка и КОиН администрации г. Новокузнецка провели семинар 
«Состояние здоровья детей, находящихся в трудных жизненных ситуа-
циях, по результатам диспансеризации в рамках национального проекта 
«Здоровье». Репродуктивное здоровье подростков». Состоялся показ кол-
лекций одежды для детей и корпоративной одежды для педагогов, органи-
зованный комитетом образования и науки администрации г. Новокузнецка, 
ООО «Сибирячка», ООО «Берёзка-Стиль». Швейные фабрики представили 
фрагменты из последних коллекций для преподавателей и учащихся школ. 

В рамках выставок состоялся очный тур муниципального этапа област-
ного конкурса «Лучшие программы развития образовательных учрежде-
ний». По инициативе КОИН администрации г. Новокузнецка совместно с 
МАОУ ДПО «Институт повышения квалификации» состоялась городская 
научно-практическая конференция «Индивидуализация обучения на ос-
нове информационно-коммуникационных технологий: опыт, проблемы, 
перспективы». Кроме того, яркой составляющей научно-деловой программы 
выставок стали многочисленные творческие и спортивные мероприятия.  

В день закрытия образовательных выставок прошло награждение по-
бедителей конкурса на лучший экспонат, представленный 183 работами 
по 15 номинациям, среди которых – «Концепции, программы, проекты 
развития образования и опыт их реализации», «Качество образования», 
«Управление образованием в условиях системных изменений», «Гражда-
нином быть обязан», «Здоровьесберегающая деятельность в образовании», 
«Мастер физической культуры и спорта», «Мать и Дитя», «Мир детства», 
«Выставочная культура» и др.

19 работ были награждены Золотой медалью, 18 - Серебряной и 18 – 
Бронзовой. Остальные работы были отмечены многочисленными дипломами 
и благодарственными письмами «Кузбасской ярмарки».

Рекламно-информационный центр ВК «Кузбасская ярмарка»

«ЕВрАз» зАЛожиЛ 
коМпЛЕкс В ТАшТАГоЛЕ

На минувшей неделе «Евразхолдинг» подтвердил 
свой интерес к развитию руднодобывающего бизнеса в 

Таштаголе. На Таштагольском руднике было запущено 
в эксплуатацию производство закладочной смеси для 

заполнения выработанных пространств. Для отрасли 
это стало свидетельством того, что компания пока 

отказывается от консервации рудника.
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В прошлый вторник арбитраж-
ный суд Кемеровской области при-
знал банкротом ЗАО «Разрез «Ев-
тинский» и ввёл в нём конкурсное 
производство на полгода. Конкурс-
ным управляющим назначен Дми-
трий Селезнев, который проводил 
на разрезе процедуру наблюдения. 
В своём отчете суду он сообщил, 
что предприятие два года назад 
лишилось, и к моменту наблюдения 
производственной деятельности не 
вело. В октябре прошлого года сам 
«Евтинский» направил в суд заяв-
ление о признании его банкротом. По 
данным временного управляющего, 
за период наблюдения у разреза 
обнаружилось семь кредиторов на 
общую сумму около 100 млн рублей 

при стоимости активов 31,35 млн 
рублей. На первом собрании все кре-
диторы единогласно высказались за 
открытие конкурсного производ-
ства, после чего с таким ходатай-
ством в суд обратился временный 
управляющий. 

Представитель ЗАО «Разрез 
«Евтинский» Алексей Титков и 
представитель ОАО «Русский 
уголь» Наталья Бердникова на за-
седании суда открытие конкурсного 
производства на «Евтинском» под-
держали. Алексей Титков пояснил, 
что лицензия на недра разреза была 
переоформлена на одну из структур 
«Русского угля», но сказал, что не 
знает деталей данного переоформ-
ления. В компании «Русский уголь» 

на запрос по поводу банкротства 
«Евтинского» не ответили, одна-
ко, на сайте компании этот разрез 
по-прежнему указан в числе про-
изводственных активов компании 
с годовой производственной мощ-
ностью 1 млн тонн энергетической 
марки Д. Однако, очевидно, что на 
полную эта мощность не исполь-
зуется, т. к. в прошлом году добыча 
угля всех трех активов компании в 
Кузбассе составила 1,35 млн тонн 
угля (при заявленных мощностях в 
3 млн тонн в год). 

В управлении по недрополь-
зованию по Кемеровской области 
уточнили, что лицензия на недро-
пользование «Евтинского» была пе-
реоформлена в июле 2010 года, но не 
на головную компанию, а на другую 
её «дочку» – ООО «Русский уголь – 
Кузбасс». По сведениям «А-П», ана-
логичный перевод лицензий будет 
предпринят и на других разрезах 
компании в регионе. Напомним, что 

ещё в феврале 2008 года тогдаш-
ний гендиректор «Русского угля» 
Владимир Игнатко заявлял о на-
мерении компании консолидировать 
свои производственные активы — 
угольные разрезы «Задубровский», 
«Белорусский» и «Евтинский» – на 
базе «Задубровский». На весь этот 
процесс он отводил «полгода мак-
симум», и указывал на то, что он 
фактически уже начался, поскольку 
на все три разреза назначен один 
руководитель. На эти планы указы-
вали и результаты проведенного в 
марте 2008 года аукциона по участку 
Евтинский Новый с запасами в 13,4 
млн тонн угля. Он предназначался 
для развития разреза «Евтинский», 
но лицензию приобрело московское 
ООО «Русский уголь». При этом 
представители «Русского угля» объ-
яснили покупку нового участка тем, 
что заканчиваются старые запасы 
«Евтинского». 

Егор Николаев

Владельцы небольших компа-
ний создают новые рабочие места 
и отчисляют налоги в местный 
бюджет, взамен получая реальную 
помощь. Выгода обеим сторонам, 
как говорится, налицо. Акцент на 
страховании бизнеса именно этого 
сегмента рынка сделан не случай-
но. Но не все владельцы компаний, 
открывая небольшие предприятия, 
заботятся о безопасности заранее, 
несмотря на то, что современный 
страховой рынок предоставляет 
возможность оградить себя прак-
тически от любых незапланиро-
ванных трат.  

ТРуДнОСТИ ДИАЛОгА
Страхование собственного биз-

неса на западе уже давно стало 
доброй традицией и правилом хо-
рошего тона. Каждый уважающий 
себя бизнесмен стремится огра-
дить свое предприятие от краха, а 
себя – от лишних проблем, непри-
ятностей и головной боли. 

Традиция страховать собствен-
ный бизнес в России, в Кузбассе в 
частности, еще пока только наби-
рает обороты. Но уже заметна поло-
жительная динамика. Диалог между 
представителями страховых орга-
низаций и владельцами небольших 
компаний налаживается год от года. 

Трудности и непонимания меж-
ду страховщиками и предпри-
нимателями, конечно, были. И 
дело здесь не только во всеобщей 
бывшей неготовности бизнесменов 
страховать свое имущество и от-
ветственность, но и в предложени-
ях страховых фирм. Еще каких-то 
5-7 лет назад страховщики были 
не готовы предложить бизнесме-
нам отвечающие их потребностям 
продукты. Сегодня это сформиро-
ванное, довольно разнообразное 
и всеобъемлющее направление 
страховой деятельности. 

– Когда компания в 2005 году 
начинала внедрять новое масштаб-

ное направление РОСГОССТРАХ-
БИЗНЕС, то сомнения в его вос-
требованности, честно признаться, 
у нас еще были, - рассказывает 
первый заместитель директора 
Кемеровского филиала компании 
РОСГОССТРАХ Иван Крупянко. 
– Как отнесется к этому продукту 
конечный потребитель, – бизнес-

мен «средней руки», мы не знали. 
Но необходимость в создании этой 
линейки страховых продуктов 
назрела уже тогда. Компании в 
сегменте малого и среднего биз-
неса открывались быстро, часто, 
и закрывались они с такой же ско-
ростью – мелким оптом. Выяснив 
причины, мы поняли, что малый и 
средний бизнес чаще всего разоря-
ется и прекращает свою деятель-
ность по причине наступления так 
называемого «страхового случая». 
И не прогадали, проект год от года 
становится все более успешным и 
востребованным».

«…И СпИ СпОКОйнО!»
Когда миновали трудности и 

страховщики с предпринимателя-
ми-таки нашли общий язык, дело, 
как говорится, пошло на лад. Биз-

несмены все охотнее стали страхо-
вать свои «детища», а страховщики 
при наступлении страхового собы-
тия – возмещать ущерб. От каких 
рисков сегодня можно уберечь 
предпринимателя? Рассмотрим на 
конкретном примере. 

Продуктовая линейка РОС-
ГОССТРАХ-БИЗНЕС крупней-
шей страховой компании на се-
годняшний день включает в себя 5 
страховых продуктов: «Здоровье», 
«Имущество», «Авто», «Ответ-
ственность ОПО» (касается вла-
дельцев опасных производствен-
ных объектов, которые пока не 
подпадают под действие закона об 
обязательном страховании ОПО) 
и «CARGO» - страховая защита 

грузов от краж и повреждений. Це-
лый спектр возможностей – любая 
компания может «примерить» на 
себя и выбрать что-то подходящее. 
Будь то парикмахерская, магазин, 
производственный цех…

Специалисты же советуют 
страховаться комплексно, т.е. учи-
тывать любые риски, связанные с 
предпринимательской деятельно-
стью. Оформить страховой полис 
можно в кратчайшие сроки и с уре-
гулированием убытков проблем не 
возникает: клиент предоставляет 
минимальный пакет документов 
– страховщик выплачивает поло-
женную сумму. 

СТРАхОВАнИе 
КАК СпОСОБ эКОнОмИИ 
Как правило, владельцы мало-

го и среднего бизнеса – это та ка-

тегория людей, которая старается 
зарабатывать деньги собствен-
ным трудом и умом, не ожидая 
помощи извне. Конечно, как уже 
было сказано выше, государство 
предоставляет безвозмездные 
субсидии, но эта сумма сегодня 
равняется 58 800 руб. – на раз-
витие дела, и такая же сумма вы-
плачивается единовременно – за 
каждое рабочее место. Конечно, 
эта цифра кажется весомой, но 
учитывая цены, скажем, на про-
изводственное оборудование, 
получается, что счет идет на де-
сятки тысяч рублей. Выделенных 
денег на всё попросту не хватает. 
А приносить прибыль бизнес ни-
когда сразу не начнет! 

Поэтому зачастую основатель 
фирмы становится и менеджером 
по продажам, и промоутером, и ох-
ранником в одном лице. Не от все-
поглощающей любви к собствен-
ному делу, а в целях экономии… 
Именно поэтому многие предпри-
ниматели не видят смысла тратить 
лишнюю копейку на страхование. 
В этом доля истины есть – а вдруг 
страховой полис не пригодится? 
«И – слава богу!», - отвечают на 
это опытные страховщики. 

Открывает начинающий пред-
приниматель магазин. Наверняка 
бизнесмен обзаводится имуще-
ством – торговое оборудование, 
помещение и т.д. – все это стоит 
сегодня немалых денег. Плюс – 
набирает персонал, за который 
также несет ответственность. Все 
перечисленные пункты являются 
важными винтиками одной систе-
мы под названием «свое дело». И 
выход из строя хотя бы одного из 
этих элементов сильно ударяет по 
карману предпринимателя, кото-
рый все силы и финансы положил 
на то, чтобы открыть собственный 
бизнес. Угнали машину, случился 
пожар, вышло из строя оборудова-
ние – об этом со страховым поли-
сом можно больше не беспокоиться.

Страхование для малого и сред-
него бизнеса – это как соломка, 
которую стелешь там, где предпо-
ложительно можешь упасть. А не 
об этом ли мечтает каждый чело-
век, который принимает решение 
стать владельцем своей, хоть и не 
крупной, компании?

Ольга Крючкова.

сибирского регионального центра 
корпоративных отношений «Ев-
раза». На реализацию проекта 
было направлено свыше 360 млн 
рублей.

Константин Лагутин, ныне 
вице-президент «Евраза» – ру-
ководитель дивизиона «Горнодо-
бывающий» поясняет, что руда в 
новых целиках богатая, содержит 

44% железа: «Конечно, при техно-
логии заполнения образующихся 
после выемки руды пустот её 
себестоимость увеличивается на 
20–25%. Однако такая богатая 
руда окупит затраты, которые 
были понесены на внедрение этой 
технологии».

Работа по такой технологии 
позволит Таштагольскому руд-
нику добывать 2 млн тонн руды 

в год. В общей сложности сейчас 
в охранных целиках находится 
около 32 млн тонн руды. И рядом 
с ними ещё порядка 31 млн тонн. 
Это значит, что Таштагольский 
рудник сможет работать ещё 30 
лет, считает г-н Лагутин. Кроме 
того, по его словам, такая заклад-
ка выработанного пространства, 
предотвращая деформирование 
земной поверхности, несколько 
облегчит воздействие в целом на 
горный массив и замедлит те де-
структивные процессы, которые 
развиваются в нём и воздействуют 
на сдвижение подземной инфра-
структуры рудника.

Впрочем, все это требует про-
верки. «Мы пригласили несколько 
научных организаций, которые 
много лет сопровождают работу 
на руднике. Они ведут мониторинг, 
очень внимательно следят за био-
динамикой, и к концу года мы нара-
ботаем определённую статистику. 
Уже через год сможем более точно 
сказать, как эта технология повли-
яет на стабилизацию биодинамики 
Таштагола», – добавил Константин 
Лагутин.

Александра Фомина

Московское ООО «Трансмет-
кокс», контролируемое Анато-
лием Скуровым, направило иски  
об «истребовании акций» ОАО 
«Междуречье» в количестве 
10,8 тыс. штук с Ольги мель-
ниченко  (супруги Владимира 

мельниченко) и столько же с 
Валентина Бухтоярова. В обе-
спечение исков «Трансметкокс» 
получил от суда в качестве обе-
спечительных мер запрет от-
ветчикам совершать с бумагами 
отчуждение или обременение, 
а регистратору «Междуречья» 
(ЗАО «Сибирская регистраци-
онная компания») проводить с 
ними операции в реестре ОАО. 

В прошлый четверг представи-

тель истца Сергей учитель сделал 
заявление о фальсификации до-
казательств, договора от 1 декабря 
2003 года, которым расторгался 
другой договор об уступке, заклю-
ченный еще в апреле 2002 года и 
по которому «Трансметкокс» полу-

чал спорные пакеты от Владимира 
Мельниченко и Валентина Бухто-
ярова. Сомнения в достоверности 
договора от 1 декабря 2003 года, по 
словам Сергея Учителя, вызвал тот 
факт, что в подписывающей части 
договора стороны именуются «про-
давец» и «покупатель», а должны, 
как и в первоначальном соглаше-
нии от 16 апреля 2002 года цедент 
(уступающая сторона) и цессиона-
рий (получающая сторона). 

Кроме того, спорный документ 
был выполнен на двух сторонах 
одного листа, при этом в правом 
верхнем углу оказались заметны 
следы степлера и скрепки, что, 
по мнению Сергея Учителя, с од-
ной стороны, странно, с другой, 
вызывает подозрение, что была 
использована последняя страни-
ца какого-то старого договора с 
участием «Трансметкокса». Как 
заметил другой представитель 
«Трансметкокса» Игорь Богла-
чев, обычно листы скрепляют 
слева вверху, если скрепить 
справа, читать многостраничный 
текст невозможно. 

николай Баринов, предста-
витель Валентина Бухтояров не 
стал комментировать заявление 
истца, пояснил, что ему нужно 
узнать мнение своего довери-
теля, и для этого необходимо 
узнать мнение своего довери-
теля, и ходатайствовал об отло-
жении. Суд удовлетворил его, и 
следующее заседание назначил 
на 14 мая.  

Споры между совладельцами 
активов холдинга «Сибуглемет» 
начались два года назад. Пред-
метом судебных разбирательств 
были акции ОАО «Шахта «Поло-
сухинская», ЗАО «ОФ «Антонов-
ская», ОАО «ОФ «Междуречен-
ская». Часть из них завершилась, 
часть продолжается.

Антон Старожилов
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ОАО «Междуречье» (Междуреченск) добывает до 6 млн тонн 
угля энергетических и коксующихся марок (около половины всей 
добычи предприятиями холдинга «Сибуглемет»). В 2011 году вы-
ручка предприятия, согласно отчетности, составила 12,19 млрд 
рублей, чистая прибыль – 5,77 млрд рублей. Основными владельцами 
«Междуречья» выступают президент ООО «Холдинг «Сибуглемет» 
Анатолий Скуров, вице-президенты Владимир Мельниченко и Вален-
тин Бухтояров. Уставный капитал ОАО состоит из 415,33 тыс. 
акций номиналом 50 копеек. 

В спорЕ зА Акции 
«МЕждурЕчьЯ» 
подозрЕВАюТ 

фАЛьсификАцию 
доГоВорА

В споре за два пакета акций ОАО «Междуречье», который 
начался в арбитражном суде Кемеровской области, истец, 

ООО «Трансметкокс», сделал заявление о фальсификации 
доказательств, договора о расторжении ранее заключенного 
соглашения об уступке спорных акций. В совокупности два 

пакета весят около 5% сегодняшнего уставного капитала 
ключевого предприятия холдинга «Сибуглемет».

Чего ещё ждать от «евраз» в Кузбассе:
– Шахта «Ерунаковская» компании «Южкузбассуголь» в начале 

2013 года шахта должна начать выдавать на-гора первый уголь.
– Шахта «Юбилейная 1-й район» готовится к продаже. Сейчас 

завершаются переговоры с потенциальными стратегическими ин-
весторами, которые готовы её приобрести.

–  В апреле примерно на пять месяцев будет остановлен рель-
собалочный цех объединённого ЗСМК на второй этап реконструк-
ции. Предстоит освоить технологию производства стометровых 
рельсов и особенно – дифференцированную закалку воздухом. Начало 
производства стометровых рельсов запланировано на первое полу-
годие 2013 года. 

– Продавать Западно-Сибирскую ТЭЦ, на которой в последние 
годы участились аварии, «Евраз» не собирается. На развитие пла-
нируется выделять инвестиции. Однако вряд ли стоит ожидать 
кардинальных перемен, поскольку серьёзная модернизация возможна 
только при условии длительных остановок станции. Останавли-
вать же этот энергообъект на длительный срок невозможно.

«ЕВрАз» зАЛожиЛ 
коМпЛЕкс В ТАшТАГоЛЕ

сТрАхоВАНиЕ МАЛоГо бизНЕсА: исТориЯ успЕхА
Государство сегодня активно поддерживает развитие 

малого и среднего бизнеса в регионах. Взять хотя бы 
Кузбасс - центр поддержки предпринимательства 

бесплатно консультирует начинающих бизнесменов, 
центр занятости населения выдает субсидии на развитие 
собственного дела, и даже банки предоставляют льготные 
кредиты. Но лишь часть малых организаций продолжает 

успешно существовать на рынке.

на
 п

ра
ва

х 
ре

кл
ам

ы

522 тысячи 724 рубля 80 копе-
ек пени придётся заплатить ОАО 
«Угольная компания «Южный 
Кузбасс»  по налоговым плате-
жам 2008 года после того, как 
арбитражный суд Кемеровской 
области в начале апреля удов-
летворил иск угольной компании 
к Федеральной налоговой службе 
частично. Но это как раз тот слу-
чай, когда поражение «в битве» 
не привело к поражению «в во-
йне». Основное требование истца 
касалось недоимки по налогам, и в 
этой части суд удовлетворил иск, 
признав недействительным ре-
шение межрайонной инспекции 
ФНС по крупнейшим налогопла-
тельщикам № 2 по Кемеровской 
области от 22 сентября 2011 в ча-
сти предложения уплатить недо-
имку в размере 77 миллионов 428 
тысяч 354 рубля. В ходе судебного 
разбирательства представители 
ФНС доказывали, что компания 
неправомерно изменила свою 
учётную политику в 2008 году, 
отнеся на издержки часть затрат 
на проведение подготовительно-
проходческих работ. Основным 
доводом «Южного Кузбасса» 
было указание на то, что изме-
нение учетной политики предус-
матривалось приказом компании, 
принятом ещё в 2005 году. 

5 миллионов рублей  направит 
ОК РУСАЛ  на реализацию про-
екта «Детский технопарк – тер-
ритория технического творчества 
детей и молодежи», разработан-
ный командой Центра детско-
го (юношеского) технического 
творчества «Меридиан» в Ново-
кузнецке. Центр стал одним из 
победителей грантового конкур-
са проведённого в рамках соци-
альной программы «Территория 
РУСАЛа». Этот проект направ-
лен на создание «пространства 
для научно-исследовательской 
и изобретательской деятельно-
сти молодёжи города». Ещё семь 
проектов (направлены на разви-
тие спорта, туризма, пропаганду 
рабочих профессий в молодежной 
среде и пр.) из Новокузнецка по-
лучат гранты размером 100 тыс. 
рублей. В целом в 2012 году ОК 
РУСАЛ выделит гранты на реа-
лизацию 93 социальных проектов 
в регионах своего присутствия. 
На эти цели будет направлено 72 
млн рублей.

8 миллиардов 238 миллионов 
729 тысяч рублей  составила 
чистая прибыль ОАО УК «Куз-
бассразрезуголь» в 2011 году. 
Это, согласно опубликованной 
бухгалтерской отчётности ком-
пании, почти на 11% больше, чем 
в 2010 г. Выручка компании, не-
смотря на снижение объёмов до-
бычи угля в 2011 году на 5,5% по 
сравнению с 2010 г, выросла на 
20% до 6 млрд 858,9 млн рублей 
(в 2010 г. было добыто 46 млн 986 
тыс. тонн угля, потребителям 
отправлено – 43,36 млн тонн). 
Рост прибыли и выручки , как 
поясняют в компании был связан 
не только с ростом цен на уголь, 
но и ростом доля переработки 
угля.  Объём переработки углей 
в 2011 году достиг 35 млн 861 
тыс. тонн, что  составляет 76% 
от общей годовой добычи. Как 
сказано в отчётности, в 2011 году 
капитальные вложения обще-
ства составили 14 млрд 249 млн 
рулей против 12,4 млрд рублей 
в 2010 г. (план на 2012 г. – свыше 
21 млрд рублей).

«русский уГоЛь» 
избАВЛЯЕТсЯ оТ «ЕВТиНскоГо»

ЗАО «Разрез «Евтинский», предприятие компании 
«Русский уголь», признано несостоятельным.  Банкротство 

вызвано тем, что лицензия на недропользование разреза два 
года назад была переведена другую структуру «Русского 

угля», и производственная активность разреза остановилась.

«фЕрроспЛАВНый» иск сосрЕдоТочиЛсЯ НА 
дВух оТВЕТчикАх

На прошлой неделе арбитражный суд Кемеровской области окончательно устано-
вил ответчиков по иску новокузнецких ООО «Управляющая компания «СГМК» и ООО 
«СГМК-Ферросплавы» (реализуют проект строительства мини-завода по выпуску 
ферросиликомарганца) о защите деловой репутации. В ходе судебного заседания, Денис 
Цепов, один из первоначальных ответчиков, ранее заявлявший, что не имеет отноше-
ния к спорным публикациям в Интернете, заявил, что был автором текста на странице в 
группе «Вконтакте» 14 ноября прошлого года. Именно этот текст стал основой последую-
щих заявлений на страницы группы и содержания главной страницы сайта stop-yad.ru, 
и эти публикации истцы сочли порочащими. В частности, о том, что  «это производство 
первой степени опасности», что его создание «нельзя назвать техническим перевоору-
жением», а это новое строительство, что у него нет проекта санитарно-защитной зоны 
и одобрения государственной экологической экспертизы», а также утверждение, что в 
Новокузнецке запрещено строительство заводов подобных этому. Первоначально иск о 
признании этих публикаций не соответствующих действительности и об удалении их 
из Интернета был адресован шести жителям Новокузнецка – Денису Цепову, Ивану и 
Ярославу Кокорину, максиму назимкину, Игорю ермолову и Алексею Вострокнутову, 
как администраторам группы «Скажи НЕТ экологически вредному производству фер-
росиликомарганца» на сайте «Вконтакте». В итоге, как заявил на заседании 9 апреля 
представитель истцов Александр Беленков, ко всем первоначальным ответчикам за 
исключением двух, претензии сняты, т. к. они сообщили, что не являются надлежащи-
ми ответчиками. Помимо Дениса Цепова соответчиком остался также новокузнечанин 
Рустам Каримов, владелец и администратор сайта stop-yad.ru. Пока рассмотрение дела 
ещё раз отложено на две недели.

бАНкроТсТВо ооо «ш «зЕНкоВскАЯ» 
прЕкрАТиЛось, НЕ НАчАВшись

Арбитражный суд Кемеровской области 6 апреля прекратил дело о банкротстве про-
копьевского ООО «Ш «Зенковская». Заявление о признании ООО несостоятельным на-
правил индивидуальный предприниматель Дмитрий Шишлов, приобретший по сделке 
переуступки задолженность предприятия на сумму 17,4 млн рублей. В ходе рассмотре-
ния заявления было установлено, что должник погасил требования кредитора, в связи 
с чем суд отказал заявителю в  признании ООО «Ш «Зенковская» несостоятельным и 
прекратил производство по делу о банкротстве.  Напомним, что ООО «Ш «Зенковская» в 
прошлом году за 44,24 млн рублей приобрело имущественный комплекс обанкроченного 
ООО «Шахта «Зенковская». В настоящее время добычу угля продолжает вести послед-
нее, но готовится перевод из него персонала в ООО «Ш «Зенковская». 

рАзрЕз «ТоМусиНский» НЕ соГЛАсЕН с искоМ 
Bank Julius Baer and Co. ltd.

В начале апреля в арбитражном суде Кемеровской области прошло предварительное 
заседание по иску Bank Julius Baer and Co. Ltd. (Швейцария) к ОАО «Разрез «Тому-
синский» (входит в ОАО «УК «Южный Кузбасс» группы «Мечел») о признании недей-
ствительными решений заседания совета директоров разреза от 9 декабря 2011 года и 
внеочередного собрания акционеров от 13 января 2012 года о проведении дополнительной 
эмиссии акций «Томусинского». Bank Julius Baer and Co. Ltd. направил иск к «Томусин-
скому» как миноритарный акционер разреза, владеющий 22,95% акций. Ответчик в свою 
очередь в отзыве на иск отказался признать правомерными требования швейцарского 
акционера. Рассмотрение иска по существу возобновится через месяц. 



Заместитель гендиректора 
кемеровского ОАО «Проминвест» 
Владимир поликаров отмечает, 
что  как раз «очень вяло восстанав-
ливается сектор  малого и среднего 
бизнеса. Он и так не отличался у 
нас в регионе своей развитостью, 
а тут еще кризис ударил. Актив-
ность в первую очередь этого 
сектора определяет в частности 
спрос на такую услугу как лизинг 
недвижимости». Этого спроса се-
годня нет. К тому же очевидно, 
что многие представители малого 
и среднего бизнеса «обожглись» 
на недвижимости перед кризисом, 
вложив в её покупку значительные 
заёмные средства, а в кризис она 
подешевела, зато обслуживание 
кредитов резко подорожало. Те-
перь к покупке и к лизингу не-
движимости подходят осторожно. 

Правда, в Кузбассе есть посто-
янный спрос на лизинговые услуги 
в горной промышленности (по при-
обретению различной горнодобы-
вающей техники и транспортных 
средств). По оценке Владимира По-
ликарова, ситуация в этом секторе 
сильно зависит от конъюнктуры 
мирового рынка: «когда в про-
шлом году цены на уголь заметно 
выросли, спрос на лизинг в этом 

секторе вырос, особенно во второй 
половине года, затем цены пошли 
вниз, в крупных компаниях стали 
«резать» бюджеты, спрос на ли-
зинг со стороны работающих у них 
подрядчиков стал сокращаться». В 
таких нестабильных условиях мно-
гие предприниматели стали осто-
рожнее брать на себя долгосрочные 
финансовые обязательства по ли-
зингу. Некоторые из них стараются 
поднакопить и приобрести технику 
с оплатой сразу. «Поэтому нельзя 
сказать, что перспективы лизин-
говой отрасли сегодня выглядят 
хорошими и четкими», – делает 
вывод Владимир Поликаров.

Андрей матречко, гендиректор 
ООО «Сибпромлизинг», напротив 
уверен в том, что спрос на лизинго-
вые услуги со стороны горной про-
мышленности, выросший в про-
шлом году, будет расти и дальше, 
несмотря на некоторое снижение 
цен на уголь. Он отмечает появ-
ление в регионе большого числа 
небольших и средних угольных 
предприятий, которые уже приоб-
рели и планируют ещё приобрести 
по лизингу большое количество 
техники и оборудование, а также 
предприятий по добыче общедо-
ступных полезных ископаемых 

(песка, гравия, строительного сы-
рья). Если добавить сюда подряд-
чиков, работающих с крупными 
угольными холдингами, то можно 
увидеть даже «появление некото-
рого дефицита лизинговых услуг, 
хотя в первую очередь вызванного 
тем, что многие компании отрасли 
не пережили кризис».

Владимир Поликаров согла-
сен с тезисом, что формально 
послекризисное восстановление 
экономики в целом состоялось, и 
компания «Проминвест» «по объ-
ёму лизингового портфеля тоже 
вышла где-то на уровень 2008 года, 
но состояние дел в отрасли заметно 
изменилось за это время. Пришли 
крупные федеральные компании, 
связанные с госбанками и другими 
госкорпорациями. Они буквально 
«сломали» рынок, конкурировать 
с ними очень сложно. В итоге, по-
сле кризиса региональных лизин-
говых компаний практически не 
осталось». А присутствие таких 
компаний важно, т. к. они лучше 
других знают состояние дел и по-
требности своих партнёров в сфере 
малого и среднего бизнеса, реаги-
руют оперативнее на меняющиеся 
обстоятельства на рынке. 

Егор Николаев 

Просмотра сайтов страховых 
организаций достаточно для того, 
чтобы понять – особой маркетин-
говой активности, направленной 
на представителей малого бизне-
са, со стороны страховщиков нет, 
равно как и специальных про-
дуктов, изобретённых для этой 
категории клиентов. Чего нельзя 
сказать о банках, которые давно 
выделили малый и средний биз-
нес в особую группу клиентов и 
активно работают с ними. Почему 
же стратегии коллег по финансо-
вому рынку так различаются? По 
мнению директора кемеровского 
филиала компании «АльфаСтра-
хование» Романа Силаева, при-
чина банальна – низкий спрос 
на страховые услуги со стороны 
малого бизнеса, который делает 
нецелесообразным выделение 
этой группы клиентов в отдель-
ный сегмент. 

«Все новые предложения, ко-
торые разрабатываются и при-
думываются, придумываются в 
востребованных сегментах, – по-
ясняет Роман Силаев. – С банками 
с этой точки зрения мы находимся 
в разных ситуациях, поскольку их 
услуга (кредитование) востребова-
на, следовательно, задача банков 
– угодить потребителю своими 
программами. А страхованию как 
таковому малый бизнес у нас не 

очень-то привержен. Как извест-
но, банки в обязательном порядке 
требуют страхования залога, так 
что страховая услуга оказывается 
навязанной банками при прода-
же своего продукта. Порядка 90% 
договоров добровольного страхо-
вания по малому бизнесу у нас 
связано с банковскими залогами 
либо лизинговыми сделками. Укло-
ниться от страхования залога у 
клиентов возможности нет. Но есть 
выбор среди аккредитованных у 
банка страховых компаний. И здесь 
побеждает цена вопроса – никто 
особо не смотрит ни в покрытие, ни 
в страховые условия, ни в надёж-
ность страховщика».

Следовательно, тарифы – это 
единственное, за счёт чего сегодня 
страховщики борются за клиента, 
некоторые из них не гнушаются и 
демпингом. Как результат – уде-
шевление страхового продукта. 

Среди тех видов страхования, 
которые более-менее востребова-
ны предпринимателями, (не при-
нимая в расчёт залоги, обязатель-
ное ОСАГО и вменённые виды) 
страховщики называют ДМС 
для сотрудников, оговариваясь, 
что и оно оплачивается сегодня 
в большинстве случаев за счёт 
средств сотрудников. По словам 
директора кемеровского филиала 
страховой компании «МАКС» Вя-

чеслава Фёдорова, популярное за 
границей страхование професси-
ональной ответственности пока 
только-только  начало прижи-
ваться в бизнес-культуре наших 
бизнесменов. 

Ещё одна причина, по которой 
страховщики осторожно относят-
ся к малому бизнесу – примеры 
недобросовестного поведения 
таких клиентов в кризис. Роман 
Силаев вспоминает пожары на 
складах с товарными запасами, 
поджоги и имитации угонов авто-
мобилей, пик которых пришёлся 

на 2009 год. При том, что доказать 
умысел при пожаре страховщику 
практически невозможно. 

На сегодняшний день спец-
ифики страхового предложения 
для малого бизнеса у компаний, 
как правило, нет, и условия для 
всех равны. «Никто специальных 
правил по страхованию для мало-
го бизнеса не придумал, каких-то 
специальных продуктов я не при-

помню», – говорит Роман Силаев. 
Правда, в феврале страхо-

вая компания «Цюрих» заяви-
ла о начале продаж страховых 
продуктов, ориентированных 
на малый и средний бизнес, и, 
прежде всего на арендаторов и 
владельцев офисов,  предпри-
ятий сферы торговли и услуг. Но 
этот пример, по мнению Романа 
Силаева, скорее, исключение из 
правил: «Цюрих» – иностранная 
компания (российская «дочка» 
швейцарской группы Zurich 
Financial Services – прим. «А-П»). 
А иностранные страховщики – 
«Цюрих», «Альянс» – ведут себя 
на нашем рынке порой «странно» 
и нелогично, предлагают «стран-
ные» продукты. То есть с евро-
пейской точки зрения это как раз 
правильные и разумные решения, 
но с точки зрения российских 
страховых реалий, ментальности 

наших людей – нет. Они это сами 
потом понимают и эти программы 
впоследствии сворачивают». 

Справедливости ради стоит 
отметить, что понимание необхо-
димости и важности страхования 
своего имущества у наших сограж-
дан за последние 3-5 лет заметно 
выросло, особенно это заметно у 
представителей среднего класса, 
которым есть что страховать. 

П о  д а н н ы м  Ф е д е р а л ь н о й 
службы страхового надзора, по 
итогам 2011 года объём страхо-
вой премии по имущественному 
страхованию в Кемеровской об-
ласти составил 2 млрд 266,66 млн 
рублей, увеличившись за год на 
21%, а по сравнению с 2005 годом 
– в 2,4 раза. Но, как ни странно, 
в страховании малого бизнеса 
эксперты таких движений не за-
мечают. Хотя, казалось бы, вла-
дельцы предприятий малого и 
среднего бизнеса – это и есть тот 
самый средний класс, который 
страхует свои дорогие машины, 
квартиры и дачи.

«Проблем и кроме страхования 
у малого бизнеса куча – то какие-
нибудь проверки, то налоговая», – 
находит объяснение этому Роман 
Силаев.

По оценке Вячеслава Фёдоро-
ва, более глубокому проникнове-

нию страхования в сферу малого 
бизнеса препятствует недостаток 
у предпринимателей опыта и зна-
ний в сфере защиты своих иму-
щественных интересов, желание 

любым способом экономить, высо-
кие риски в данной сфере бизнеса 
и отсутствие программы госу-
дарственного стимулирования  
страхования  субъектов малого 
и среднего бизнеса. Хотя, каза-
лось бы, высокие риски и могли 
бы стать отправной точкой для 
активного развития страхования. 

«Согласно статистике ком-
пании «Цюрих», 43% компаний, 
подвергшихся воздействию при-
родных катастроф, не возобнов-
ляют свою деятельность», – при-
водятся на сайте компании слова 
Артема Амбарцумяна, директора 
департамента управления риска-
ми страховой компании «Цюрих». 
По экспертной оценке «Цюриха», 
среди основных рисков, угрожаю-
щих малому и среднему бизнесу, 
на третьем месте (после ухудше-
ния экономической конъюнкту-
ры и банкротства предприятия) 
стоит утрата или повреждение 
используемого оборудования и 
помещений. По оценке экспертов, 
60% предприятий малого бизнеса 
закрываются после наступления 
крупного страхового случая, если 
они не побеспокоились заранее о 
страховании своего имущества.

«Мы прекрасно понимаем, что 
на малых предприятиях  в боль-
шинстве случаев руководители 
берут на себя функции юриста, 
экономиста и даже водителя, – 
продолжает Вячеслав Фёдоров. 
– Поэтому на нашем сайте всегда 
можно получить консультацию 
в режиме on-line от ведущих 
специалистов компании. При 
грамотном подходе предпринима-
тель всегда может сэкономить на 
страховании. К примеру, при ком-
плексном страховании несколь-
ких рисков (кроме обязательного 
страхования) можно получить 
скидку до 15%, использование  
франшизы позволяет снизить 
тариф от 5 до 70%, долгосрочное 
страхование объектов недвижи-
мости  позволяет снизить тариф 
до 20%».

Ксения Сидорова
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дорожНый просВЕТ 
дЛЯ АВТопАркоВ

Содержание автопарка всегда связано с затратами: 
помимо легко прогнозируемых расходов на штат 
водителей, топливо, техобслуживание собственник 
постоянно сталкивается с финансовыми потерями из-
за повреждений или угонов автомобилей, а нередко – и с 
необходимостью возмещения ущерба третьей стороне. 

Страхование позволяет взять 
ситуацию под контроль и детально 
планировать бюджет на содержа-
ние автопарка. О возможностях 
этого финансового инструмента 
рассказывает  директор Кемеров-
ского филиала Группы Ренессанс 
страхование Сергей Соколов.

Что включает в себя понятие 
комплексной страховой защиты 
для владельца автопарка?

Прежде всего, это защита иму-
щества компании – автопарка – по 
каско от последствий ДТП, угона 
или хищения автомобиля, повреж-
дения стекол и зеркал, противоправ-
ных действий третьих лиц, защита 
дополнительного оборудования. 
При этом страховая сумма равна 
стоимости автомобилей автопарка. 
Кроме того, по ОСАГО застрахована 
ответственность водителей в случае 
повреждения имущества или при-

чинения вреда здоровью третьих 
лиц при ДТП. И программа страхо-
вания жизни и здоровья водителей 
от несчастного случая, так как они 
находятся в «зоне риска». В дополне-
ние мы предлагаем нашим клиентам 
сервисные опции: выезд аварийного 
комиссара, эвакуацию неисправного 
автомобиля, техпомощь на дороге 
и выплаты по стеклам без справок.

Для владельцев автопарков 
очень важно качество и скорость 
урегулирования убытков. 

В Ренессанс страхование полно-
стью исключены ошибки персонала 
при урегулировании страхового 
случая, и мы этим гордимся. Вто-
рой год в нашей компании работает 
автоматизированный процесс уре-
гулирования на базе Siebel, благо-
даря чему точно соблюдаются сроки 
всех этапов урегулирования. За счет 
электронного документооборота с 
клиентом и со станцией техобслу-
живания (СТОА) число визитов в 
компанию сведено к минимуму. 

Нашим клиентам также не нуж-
но беспокоиться о том, что их не 
устроит станция тех.обслуживания. 

Мы сотрудничаем с большинством 
региональных автодилеров и СТОА, 
но по желанию клиента мы можем 
заключить договор с необходимой 
ему станцией ТО или автодилером. 

При наступлении страхового 
случая мы не только оплачиваем 
ремонт, но также контролируем опе-
ративность и качество работы на-
ших партнеров с помощью системы 
персональных менеджеров-курато-
ров, которые сопровождают клиента 
в течение действия договора. 

От чего зависит стоимость по-
лиса и как ее можно снизить?

Стоимость договора страхова-
ния автопарка зависит, прежде 
всего, от назначения автомобилей. 
Это могут быть автомобили пред-
ставительского класса, пассажир-
ские, курьерские, коммерческие, 
спецтехника, дорожная и строи-
тельная техника, и для каждой из 
этих групп существуют свои осо-
бенности страхования и тарифы. 
Цена полиса также зависит от ко-
личества автомобилей в автопарке. 

Сэкономить на страховании по-
может включение в полис франши- Л
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зы, которая устанавливается либо 
в процентном отношении, либо в 
денежной сумме – на выбор клиен-
та. Цена полиса также снижается 
при индивидуальном подборе сер-
висных опций. 

можно ли застраховать круп-
ную спецтехнику?

Мы принимаем на страхование 
любые виды спецтехники, в том 
числе строительную, дорожно-стро-
ительную, сельскохозяйственную, 
лесозаготовительную, передвижные 
электростанции и т.д. Клиенты могут 
выбрать как отдельную программу 
по страхованию спецтехники, так и 
программу в рамках комплексного 
страхования имущества предпри-
ятий. По программам страхования 
спецтехники мы компенсируем не 
только ущерб, нанесенный оборудо-
ванию, но и затраты, связанные с вы-
нужденным простоем предприятия. 
Передвижное и другое специальное 
оборудование можно застраховать 
на время его перевозки между пло-
щадками. Еще одно выгодное допол-
нение – страхование спецтехники 
во время передвижения по дорогам 
общего пользования. 

Какие новые продукты вы 
предлагаете? 

Исходя из мирового опыта, 
наиболее интересными направ-
лениями мы считаем развитие 
GAP-страхования и продленную 

гарантию – особенно  сейчас, ког-
да проиcходит активное развитие 
продаж поддержанных автомоби-
лей в салонах. 

В мае прошлого мы запусти-
ли пилот проекта Формула GAP 
(Guaranteed Asset Protection) в 
дилерских центрах Группы Ком-
паний «Рольф». По обычному по-
лису каско при угоне или полной 
гибели машины выплата произ-
водится за вычетом амортизации 
(в среднем до 20% от стоимости 
автомобиля в первый год экс-
плуатации). Заключение полиса 
GAP позволяет несмотря на из-
нос получать выплату исходя из 
полной стоимости автомобиля. 
Преимущество продукта в том, 
что полис GAP можно заключить 
к договору каско любой страховой 
компании. 

С июня 2011 года в 70 дилерских 
салонах Peugeot в крупнейших 
городах России Группа Ренессанс 
страхование запустила продажи 
нового продукта по страхованию 
поддержанных автомобилей на 
случай их ремонта после оконча-
ния действия гарантии произво-
дителя– extended warranty (прод-
ленная гарантия). 

Мы уверены, что новые про-
дукты будут востребованы у кли-
ентов, стремящихся защитить свой 
бизнес от непредвиденных и неза-
планированных расходов.

В современные задачи Про-
граммы входит обеспечение регио-
на менеджерами нового поколения 
для эффективной реализации мо-
дернизационных процессов в про-
мышленности и социальной сфере. 

За 15 лет в рамках Программы 
обучение прошел 1781 специалист, 
а 388 из них прошли зарубеж-
ные стажировки. Сегодня наши 
выпускники занимают посты за-
местителей губернатора, глав 
муниципальных образований, ру-
ководителей  крупных и средних 
предприятий региона.

Программа состоит из 2 этапов.
первый этап. 
Курс профессиональной пере-

подготовки  на базе двух вузов: 
- Кемеровского государственно-

го университета (по направлениям: 
Маркетинг, Менеджмент, Финан-
совый менеджмент); 

- Кузбасского государственно-
го технического университета им. 
Т.Ф. Горбачева (по направлению 
Менеджмент). 

Этот этап позволяет получить 
профессиональные знания в сфере 
управления, установить деловые 
контакты с российскими колле-
гами, усовершенствовать навыки 
владения иностранным языком. 

Учебная программа в кемеров-
ских вузах имеет практическую 
направленность, прошла государ-
ственное лицензирование и отве-
чает необходимым требованиям 
образовательных программ. 

Второй этап. 
Стажировка на ведущих рос-

сийских и зарубежных предпри-
ятиях. 

Сегодня в программе участву-
ют такие страны, как Германия, 
Франция, Финляндия, Норвегия, 
Япония, США, Нидерланды. Ста-
ли популярными так называемые 
обменные стажировки, когда в 
Россию приезжают руководители 
иностранных предприятий, и в 
этом году мы ждем уже в третий 
раз менеджеров из Германии, 
Франции, Финляндии и Японии. 
Такие контакты развивают про-
цессы экономической кооперации 
и привлекают иностранные инве-
стиции в регионы. 

По окончании стажировки спе-
циалистам выдается международ-
ный сертификат о повышении ква-
лификации в сфере менеджмента, 
маркетинга и организации между-
народного сотрудничества. 

2012- 2014 годы объявлены эта-
пом «перезагрузки Программы», 

направленным на формирование 
управленческих компетенций у 
субъектов малого и среднего пред-
принимательства, подготовку эф-
фективных менеджеров для при-
оритетных отраслей российской 
экономики, формирование кон-
тактов с иностранным бизнесом, 
трансфер технологий, привлече-
ние инвестиций, создание совмест-
ных предприятий, обеспечение ре-
ализации проектов специалистов, 
повышение культуры бизнеса. 

Президентская программа по-
стоянно развивается, изменя-
ется, в ней используются новые 

форматы и подходы, программа 
призвана быстро реагировать на 
вызовы времени. В процессе об-
учения менеджеры приобретают 
необходимые им компетенции для 
решения своих управленческих 
задач на более высоком, профес-
сиональном уровне, создают и 
внедряют свои проекты, а на вто-
ром этапе обучения, во время за-
рубежных стажировок, получают 
возможность наладить контакты 
с иностранными партнерами, и 
по статистике каждая 3-я стажи-
ровка заканчивается совместным 
международным проектом. 

Президентская программа - 
знак качества менеджмента рос-
сийских предприятий, инструмент 
инновационного развития! 

Сейчас в Кузбассе начался 
очередной набор специалистов на 
обучение в рамках реализации Го-
сударственного плана подготовки 
управленческих кадров (Прези-
дентская программа) на 2012-2013 
учебный год.

Уважаемые руководители! 
Если Вы молоды, активны и хотите 
изменить свою жизнь – Прези-
дентская программа для Вас!

Прием документов для участия 
в конкурсном отборе проводится 
Кемеровской региональной комис-
сией по организации подготовки 
управленческих кадров и Кеме-
ровским региональным ресурсным 
центром по адресу г. Кемерово, 
пр. Советский, 56, офисы 301, 311, 
телефоны: (3842) 36-31-83, 36-07-
39, 36-51-03, 36-06-55. 
подробная информация на сайте:  
www.pprog-kuzbass.ru, 
e-mail: krrc@yandex.ru

Президентская программа подготовки управленческих 
кадров является Федеральной программой Правительства 

Российской Федерации, реализуемой в рамках 
Государственного плана с 1997 года. Кузбасс стал одним 

из первых регионов, который поддержал инициативу 
Президента и принял участие в этом проекте.

«зоЛоТой фоНд» МЕНЕджЕроВ кузбАссА

Анжелика Веремеенко - ответственный секретарь 
Кемеровской региональной комиссии по организации подготовки 

управленческих кадров, директор ОГУ «Кемеровский региональный 
ресурсный центр», выпускница программы 2001 года.

фиНАНсы

НЕ до сТрАхоВки
Рынок страховых услуг в нашей стране не изобилует 

специальными предложениями для малого бизнеса. 
Казалось бы, данный сегмент имеет все предпосылки 
для того, чтобы быть интересным страховщикам – 
небольших фирм много, и  работать с ними всё-таки 

проще, чем с физическими лицами. Так что же мешает 
тем и другим идти навстречу друг другу?

Роман Силаев: 
«Проблем и кроме страхования у 

малого бизнеса куча – то какие-ни-
будь проверки, то налоговая»

Вячеслав Фёдоров: 
«На малых предприятиях  в боль-

шинстве случаев руководители 
берут на себя функции юриста, эко-

номиста и даже водителя»

МЕЛкиМ

На сегодняшний день специфики 
страхового предложения для мало-
го бизнеса у компаний, как правило, 
нет, и условия для всех равны.

МНоГо 
ЛизиНГА 

НЕ быВАЕТ
В обслуживании сферы малого и среднего бизнеса, как говорится, сам бог велел, центральное 

место занять лизингу. Ведь это удобная инвестиционная услуга позволяет обзавестись 
основными средствами и не требует при этом значительных собственных вложений, сложного 

оформления, наличия большого отдельного залога. К тому же получатель лизинговых услуг может 
рассчитывать на определенные льготы (возврат НДС, ускоренная амортизация). Но реальная 

ситуация, как часто бывает, складывается сложнее, чем представляется на первый взгляд.
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БАнК ИЛИ ФОнД: 
гРАнИ РАЗЛИЧИй
Вопрос о том, куда обращать-

ся за кредитом – в банк или же 
в фонд поддержки, далеко не 
праздный – эти структуры при 
достаточно большом сходстве в 
рассмотрении заявки и принятия 
решения о кредитовании очень 
разнятся по сути своего подхода 
к обратившемуся предпринима-
телю. Да и цели эти институты 
преследуют разные.

– Цели такого фонда, каким 
является Государственный фонд 
поддержки предпринимательства 
Кемеровской области, – говорит 

Константин Андрусик, президент 
фонда, – нельзя сравнивать с це-
лями банков. Мы сравнимы лишь 
в части требований к выполнению 
законодательства и оформлению 
необходимых документов для 
кредитования. Но банки в своей 
деятельности решают задачу за-
работать деньги, а наша задача 
– помогать становлению малого 
и среднего бизнеса. Есть и другие 
отличия: ни один банк не сможет 
предложить свои кредитные про-
дукты под 10% годовых. Кроме 
того, одной из наших задач явля-
ется обеспечение равного доступа 
к кредитным ресурсам для пред-

принимателей на всей территории 
Кузбасса. Эта позиция деклари-
рована и в программе развития 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства в Кемеров-
ской области на 2008-2012 годы, 
и в наших уставных документах. 
Поэтому, если банки стремятся 
работать в тех территориях, где 
предпринимательская активность 
выше, то мы стремимся к тому, 
чтобы наша финансовая помощь 
была доступна предпринимате-
лям всех населенных пунктов, 
как больших, так и малых. Для 
этого помимо центрального офи-
са в Кемерове у нас организована 

работа удалённого рабочего места 
в Новокузнецке, а координация 
деятельности муниципальных 
центров поддержки предпри-
нимательства (их в области 34) 
значительно повышает доступ 
предпринимателей всех терри-
торий, как к нашей информации, 
так и к ресурсам.

ОТ ЗАймА 
ДО пОРуЧИТеЛьСТВА
Конкретных механизмов, ко-

торые областной госфонд исполь-
зует для оказания финансовой 
поддержки малому и среднему 
бизнесу, три.

Микрозайм в размере до 1 млн 
рублей, выдаваемый на срок не 
более одного года, является од-
ним из самых распространённых 
видов финансовой поддержки 

фонда. Только в 2011 году субъек-
ты малого и среднего предприни-
мательства Кемеровской области 
получили кредитов такой формы 
на общую сумму 109 млн 309 тыс. 
рублей. По существующим усло-
виям договоры микрозайма в раз-
мере свыше 100 тыс. рублей могут 
заключаться с индивидуальными 
предпринимателями и юридиче-
скими лицами при обеспечении 
необходимого залога в размере 
полученной суммы и процентов, 
начисленных за пользование кре-
дитом. Как показывает практика 
работы областного фонда, годич-
ный срок действия договора на 
микрозайм настораживает неко-
торых предпринимателей. Одна-
ко, отмечает Константин Андру-
сик, график гашения микрозайма 
чрезвычайно гибок, а гашение его 
части позволяет получать новый 
кредит, не превышающий в сово-
купности с остатком старого 1 млн 
рублей. Таким образом, микро-
займ превращается в своеобраз-
ную кредитную линию.

Другой формой является 
льготный заём для начинающих 
предпринимателей. Его можно 
рассматривать как разновидность 
инвестиционного кредитования: 
ставка 5% годовых, срок креди-
тования до 5 и даже 10 лет на 
сумму до 5 млн рублей. Особен-
ностью этого вида кредитования 
является то, что получить данный 
займ может лишь субъект пред-
принимательства, деятельность 
которого соответствует перечню 
приоритетных направлений об-
ластной целевой программы.

Ещё одна возможность финан-
совой поддержки для малого и 
среднего бизнеса – это программа 
предоставления поручительств 
фонда перед банками и лизин-
говыми компаниями. Сегодня об-
ластной фонд работает по данной 
программе с восемью банками и 
двумя лизинговыми компания-
ми. Поручительства даются на 
сумму до 26 млн рублей, при этом 
сроки и ставки кредита будут 
зависеть от непосредственного 
договора кредитора или лизинго-

получателя с соответствующими 
структурами. Оплачивается та-
кая гарантия в размере 1,5% от 
суммы поручительства, а это, как 
можно убедиться, не превышает 

платы за страхование имущества, 
которое могло бы пойти в обеспе-
чение залога. Только в 2011 году 
областным фондом было выдано 
110 поручительств на сумму 226 
млн рублей. Это позволило пред-
принимателям привлечь для сво-
ей деятельности 446,5 млн рублей 
кредитных ресурсов.

мунИЦИпАЛьные 
ОСОБеннОСТИ
В арсенале муниципальных 

фондов поддержки также есть ин-
струменты финансовой поддерж-
ки для предпринимателей. Так, 
Кемеровский муниципальный 
некоммерческий фонд поддержки 
предпринимательства (МНФПП) 
начал кредитовать своих подопеч-
ных практически с начала своего 
существования. елена Латышен-
ко, президент фонда, говорит, что 
наиболее часто предприниматели 
обращаются в фонд именно с фи-
нансовыми проблемами. И сегодня 
практически каждый, имеющий 
хорошую перспективную бизнес-

идею предприниматель может её 
получить: «Начиная с 1998 года, 
мы профинансировали более 230 
субъектов малого и среднего биз-
неса. Постоянно в текущей работе 
у нас находятся от 30 до 50 про-
ектов. Это обеспечивается объ-
ёмом кредитного портфеля фонда, 
который за последние три года 
фактически удвоился и сегодня в 
обороте у нас немногим более 50 
млн рублей».

Кредитная политика МНФПП 
представлена сегодня двумя фор-
мами финансовой поддержки 
предпринимателей. Это микро-
кредитование в объёме до 3 млн 
рублей на срок до 3-х лет под 14-
19% годовых (в зависимости от со-
циальной значимости проекта), ко-
торым могут воспользоваться все 
предприниматели (кроме сферы 
торговли). И это новый молодёж-
ный проект льготного беззалого-
вого кредитования на сумму до 500 
тыс. рублей сроком до 3-х лет под 
10% годовых.

Сергей Волков,
Александра Фомина.
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круГ чТЕНиЯбЛицопрос
«Авант-ПАРТНЕР» спросил 

представителей малого бизнеса, 
которые знакомы с работой фондов 
поддержки предпринимательства, 

насколько их устраивает 
существующая финансовая 

поддержка фондов?

Ирина Смирнова, директор ООО «Лазерная 
медицина»:

– Два года назад нам потребовалось приоб-
рести новое высокотехнологичное оборудование. 
К услугам банков мы обратиться не могли: во-
первых, банковский процент в то время подско-
чил до 24%, а во-вторых, ни один банк не прини-
мал в залог медицинское оборудование. Выход 
нашли, обратившись в Кемеровский МНФПП. 
Оформили кредит под 19% на три года – с усло-
вием погашения в течение первого года только 
процентов по нему. Такой подход к решению 
проблемы оставил наилучшее впечатление, 
собираемся сотрудничать с фондом и дальше.

евгений Деминский, директор ООО «монто-
рем Информационные Технологии»:

– Я оформил в муниципальном фонде льгот-
ный займ под молодёжный проект – Интернет-
сервис бронирования жилья и предварительной 
записи к специалистам. К сожалению, банки 
не имеют возможности выдавать кредиты без 
залогового обеспечения и положительного 
платёжного баланса у организации. Поэтому 
молодой компании, не обладающей достаточ-
ными финансовыми ресурсами, без поддержки 
подобных фондов не обойтись. Самым сложным 
и трудоёмким было написать бизнес-план, но 
когда у меня возникали вопросы, специалисты 
фонда всегда мне помогали. Привлекательными 
для меня оказались процентные ставки, которые 
почти в два раза ниже банковских, а также воз-
можность отсрочки оплаты основного долга по 
займу до 1,5 лет.

Лариса Золоева, индивидуальный предпри-
ниматель:

– Я – пенсионер, а банки почему-то не рас-
сматривают нас в качестве перспективных 
клиентов и кредитов не дают. Поэтому меня 
очень устраивает сотрудничество с областным 
Государственным фондом поддержки предпри-
нимательства. Два года назад я получила здесь, 
выдержав конкурс, льготный целевой займ под 
5% – требовались средства для покупки новых 
станков (предприятие занимается художествен-
ной ковкой). Потом оформляла микрозайм, по 
которому уже рассчиталась. Сегодня действуют 
два договора микрозайма (в общей сложности на 
1 миллион) – один был необходим для приобре-
тения автомобиля, а другой – на пополнение обо-
ротных средств. В фонде меня уже хорошо знают, 
здесь у меня отличная кредитная история, а я 
довольна возможностью так развивать своё дело.

никита Орлов, директор ООО «профикс»:
– Наша компания занимается производством 

сухих строительных смесей. Первую производ-
ственную линию мы запустили в 2004 году, а в 
2008-ои – вторую. На это понадобились допол-
нительные средства. Обратились в кемеровский 
муниципальный фонд поддержки, где нам по-
могли. Мы оформили займ на три года. Работать 
с фондом понравилось, во взаимоотношениях – 
только плюсы. Порадовал очень гибкий подход 
к срокам гашения кредита, а когда нам по объ-
ективным причинам потребовалась пролонгация 
договора, то и это оказалось возможным. Ещё 
хочется отметить постоянное участие специали-
стов фонда в наблюдении за ходом реализации 
проекта. Это ни сколько не мешает, а, наоборот, 
говорит об их ответственности за своё дело.

елена Собчакова, директор ООО «меринос»:
– Сотрудничаем с Кемеровским МНФПП не 

первый год и можем сказать, что это, действи-
тельно, реальная поддержка. Пользовались 
микрокредитованием фонда, когда открывали 
свой первый бизнес в области рекламы, и сей-
час, открывая новую деятельность по пошиву 
нестандартной обуви для инвалидов, также кре-
дитуемся в фонде. Очень нравится их система: 
оформляя договор, мы можем предусматривать 
получение средств отдельными траншами, что-
бы не выплачивать лишних процентов. А кроме 
финансовой поддержки мы, сотрудничая с фон-
дом, получаем и много полезного в разных об-
ластях сопровождения бизнеса – информации, 
рекламных, маркетинговых, юридических услуг.

Ирина Изевлева, территориальный менеджер по организации кредит-
ного процесса малого бизнеса филиала Банка уРАЛСИБ в г. Кемерово:

– Банк УРАЛСИБ сотрудничает с Государственным фондом под-
держки предпринимательства Кемеровской области с 2008 года. За 
весь период сотрудничества с поручительством фонда было оформлено 
177 кредитов на общую сумму 378 млн рублей. И каждый год действия 
программы наблюдалась положительная динамика её развития. Так, в 
2008 г. банк выдал под поручительство ГФПП КО 18 кредитов на 40 млн 
рублей, в 2009 году – 40 кредитов на 97,4 млн рублей, в 2010 году – 66 кре-
дитов на 121,2 млн рублей, в 2011 году – 53 кредита на 119,5 млн рублей. 
Незначительное снижение объёмов выдачи кредитов (на 1,4 %) в 2011 году 
объясняется общей ситуацией на рынке кредитования малого бизнеса, 
так как в 4 квартале 2011 года наблюдалось заметное снижение спроса 
со стороны предпринимателей на кредитные продукты.  Кроме того, 
раньше поручительство фонда предоставлялось предпринимателям 
бесплатно, а, начиная с середины 2011 года, фонд стал взимать с пред-
ставителей малого бизнеса плату за своё поручительство, что также 
стало сдерживающим фактором для предпринимателей.   

В целом мы оцениваем нашу совместную работу по программе предо-
ставления поручительств за субъекты малого бизнеса на «отлично». 
Все возникающие вопросы решаются оперативно. При рассмотрении 
вопроса о предоставлении поручительства за конкретного предста-
вителя малого бизнеса практикуется индивидуальный подход к оценке 
финансового состояния, как со стороны фонда, так и со стороны банка.

Ольга гайнетдинова, управляющий ОО «Кемеровский» Сибирского  
филиала АО «промсвязьбанк»:

– Соглашение Промсвязьбанка с Государственным фондом поддерж-
ки предпринимательства Кемеровской области было заключено в мае 
2009 г. За  три года тесного сотрудничества мы достигли серьёзных 
результатов. За всё время нашего сотрудничества под поручитель-
ство Фонда мы заключили 162 кредитных договора на общую сумму 
почти 500 млн рублей, в 2012 году эта цифра однозначно превысит 200. 
Одним словом, динамика развития программы положительная и имеет 
большой потенциал. Отмечу, что глобальных проблем при реализации 
этой программы не бывает. Иногда возникают сложности, но они, как 
правило, носят технический характер. И, учитывая профессионализм 
и лояльность сотрудников Промсвязьбанка и Государственного Фонда 
поддержки предпринимательства Кемеровской области,  легко и опера-
тивно устраняются. В целом, за всю историю нашего сотрудничества 
мы не сталкивались с нерешаемыми  проблемами.

Мы считаем, что наша совместная работа с Государственным 
Фондом поддержки предпринимательства Кемеровской области – это 
уникальная возможность для большого количества предпринимателей 
развивать свой бизнес стремительными темпами. Так же можно ска-
зать, что соглашение с Фондом увеличивает и наш потенциал, так как  
мы можем профинансировать большее количество малых и средних 
предприятий, которые не смогли бы без господдержки получить фи-
нансирование, либо получить в меньшем объёме в силу недостаточности 
залогового обеспечения. 

Только в 2011 году объем займов Кемеровского отделения Сбербанка 
РФ  под поручительство Госфонда поддержки предпринимательства 
Кемеровской области составил  139 млн 120 тыс. рублей (в 2010 г. – 105 
млн рублей).

По соглашению банка с фондом, вознаграждение за поручительство 
фонда составляет 1,5% от суммы поручительства в год, что является 
дополнительной  долговой нагрузкой для субъектов малого бизнеса. Но 
специалисты банка, исходя из специфики бизнеса, учитывая цели фи-
нансирования, разрабатывают наиболее оптимальную для клиента 
схему кредитования  и структуру обеспечения по кредиту, заверили 
«Авант-ПАРТНЕР» в пресс-службе Кемеровского отделения.

С одной стороны, поручительство фонда оказывается одним из 
существенных факторов при принятии решения о выдаче кредита. С 
другой стороны, считают в банке,  начинающий предприниматель, не 
имеющий собственных ликвидных активов, но просчитывающий свои 
действия, прислушивается к советам специалистов банка: используя 
поручительство фонда, т.е. возможность получить кредит, развивать 
бизнеса, заработать кредитную историю и соответственно – сбыть 
более привлекательными для банковского кредитования. 

В Кемеровской области в прошлом году объём привлечённых федераль-
ных средств на субсидирование предпринимателей увеличился более чем 
в три раза – с 49,9 млн рублей в 2010 году – до 158,9 млн рублей – в 2011. 
На развитие малых и средних предприятий Кузбасса в минувшем году 
было выделено свыше 339,8 млн рублей из бюджетов всех уровней, в том 
числе из федерального – 173 млн рублей, областного – 117 млн рублей, 
местных бюджетов – 109 млн рублей.

НАучиТь бизНЕсу. 
и поМочь МАТЕриАЛьНо

В последние годы государство заметно усилило меры по 
поддержке и развитию сферы малого и среднего бизнеса. 

«Авант-ПАРТНЕР» решил выяснить, какую же реальную 
финансовую помощь могут получить в фондах поддержки 

предприниматели – как начинающие, так и те, чей бизнес 
уже стоит на ногах.

пТицы, ЯйцА и поГоНы
210 лет назад родился, а 170 лет назад начал печататься замечательный русский 

литератор Козьма Петрович Прутков. Знаменит он, в частности, тем, что матери 
своей не знал, зато отцов у него было целых три: граф Алексей Константинович Толстой 

и его двоюродные братья Алексей и Владимир Жемчужниковы. Тёмное происхождение 
не помешало Козьме Петровичу посвятить жизнь государственной службе, увенчанной 
постом директора пробирной палатки (это что-то вроде нынешней стандартизации 
и метрологии). Однако прославился Козьма Петрович как автор басен и лирики, пьес и 
афоризмов. С помощью его мудрых мыслей мы и прокомментируем текущие события: 

что же может пролить на них больше ясности, чем взгляд государственного человека, да 
к тому же наделённого даром речи.

«полиция в жизни всякого государства есть». «МВД проверит всю полицию Кузбасса, – со-
общает РИА Новости. Министерство направило в Кузбасс специальную комиссию. Поводом по-
служила «смерть при невыясненных обстоятельствах гражданина 1979 года рождения» в Ново-
байдаевском отделе внутренних дел в сентябре 2011 года. Почему-то только в конце марта, то есть 
через полгода, выяснилось, что гражданин умер от удушья после того, как полицейские надели 
на него противогаз и принялись избивать. И в эти же дни стало известно, что в Анжеро-Суджен-
ском отделе полиции 7 декабря прошлого года также избили до смерти 25-летнего задержанного, 
но не в служебном помещении, а в гараже неподалеку. Труп с выбитым глазом и следами изна-
силования обнаружили на обочине автотрассы Анжеро-Судженск – Яя. В этом случае известны 
и имена полицейских – майор Павел Власенко и капитан Дмитрий Андронов. Этот последний 
случай особенно похож на громкое казанское дело, где задержанный перед смертью успел сооб-
щить, что полицейские его избили и изнасиловали бутылкой из-под шампанского. Известно, что 
в Анжерке, как и в Казани, задержанный был ранее судимым, и полицейские выбивали из него 
показания, пытаясь повесить на него нераскрытое дело. 

Главу полиции Татарстана уже уволили, глава кузбасской полиции генерал Александр Елин 
пока что сидит в своем кресле и печалится: «Особенно потрясает, что эти жесточайшие преступле-
ния были совершены в период, когда граждане возлагают на полицию особые надежды». Вообще-
то здравомыслящие граждане больших надежд не питали и после прошлогоднего переодевания 
милиционеров в полицейских, а нынешние события только укрепили их здоровый скепсис. Но 
всё-таки интересно, каким образом в Кузбассе проводили разрекламированную аттестацию, если 
после неё в рядах полиции остались отборные садисты.

«глядя на мир, нельзя не удивляться». «В Кузбассе стартовала благотворительная акция 
«Светлое воскресенье!», которую проводят управление Федеральной службы судебных приста-
вов совместно с Кемеровской и Новокузнецкой епархией. Приставы со своими детьми изготовят 
пасхальные наборы из куличей, крашеных яиц, конфет и сувениров. Все наборы будут переданы 
в храмы области для прихожан, а лучшие авторы будут награждены дипломами и подарками», – 
сообщает пресс-служба АКО. Эта новость, признаться, нас поставила в тупик, и мы пребывали бы 
в нём до сих пор, кабы не мудрость директора пробирной палатки: «Всякий человек необходимо 
причиняет пользу, употреблённый на своём месте. Напротив того: упражнения лучшего танц-
мейстера в химии неуместны; советы опытного астронома в танцах глупы».

«питомец рангов нередко портится». «Суд в Анжеро-Судженске приговорил к 20 тысячам 
штрафа депутата местного городского совета, который избил 52-летнюю женщину, работавшую в 
его фирме, – сообщает РИА Новости. В апреле прошлого года народный избранник у себя в офисе 
«предъявил работнице претензии по поводу неудовлетворительного исполнения своих обязан-
ностей», и был так раздосадован, что «в присутствии других работников несколько раз ударил 
52-летнюю женщину». Вины своей депутат не признал. Имя и партийная принадлежность его 
почему-то осталась неизвестной. Тут даже Козьма Петрович способен отделаться только общими 
соображениями вроде: «В спёртом воздухе при всём старании не отдышишься».  

«Слабеющая память подобна потухающему светильнику». Первый заместитель главы Ново-
кузнецка Владимир Роккель на днях заявил: «У нас впереди два хороших события, к которым 
началась серьёзная подготовка. 1 мая, в праздник Весны и Труда, впервые в городе будет прове-
дено массовое первомайское шествие, а 9 мая мы по традиции отметим интересной программой 
на нашем обновленном Бульваре Героев». Сообщается, что 1 мая демонстрации пройдут во всех 
районах Новокузнецка, а главное шествие состоится в Центральном районе: «колонны ветеранов, 
школьников, студентов и трудящихся пройдут по улицам Дружбы и Кирова». Остаётся неясным, 
почему вице-глава уверен, что демонстрации проводятся в Новокузнецке впервые: при советской 
власти они исправно ходили по залаженному маршруту дважды в год, 1 мая и 7 ноября. 

Но ещё интереснее, какие лозунги и транспаранты в этот день понесут ветераны, школьники, 
студенты и трудящиеся. За последние месяцы мы многое видывали – и митинги за честные вы-
боры, и митинги за нечестные выборы; вроде бы накал страстей только-только начал остывать, 
казалось бы, не буди лихо, пока оно тихо… Можно, конечно, воспользоваться опытом соседнего 
Новосибирска, где уже восемь лет проводятся так называемые монстрации со сравнительно без-
обидными плакатами типа «Крокодил, крокодю и буду крокодить», или «Таня, не плачь!» Но и 
там попадаются сомнительные призывы типа «Система, ты чо такая нервная?» – а новокузнец-
ким властям оно надо? В общем, как сказал все тот же чиновник и поэт: «Не в совокупности ищи 
единства, но более – в единообразии разделения». 

«Иногда усердие превозмогает и рассудок». Некий кемеровчанин пришёл пьяным сдавать эк-
замен по вождению авто и был задержан за вождение в нетрезвом виде, сообщает РИА Новости. 
«Молодой человек, усевшийся за руль учебного автомобиля, сразу же вызвал у находившегося 
рядом инспектора подозрение в недавнем приёме горячительных напитков… Медики, прово-
дившие освидетельствование подтвердили, что водитель пьян». Водительского удостоверения 
у задержанного отобрать невозможно, но ему грозит арест на 15 суток. Не очень понятно, за что 
– он ведь всего лишь стремился сдать экзамен… В общем, всё по Козьме Петровичу: «Не совсем 
понимаю, почему многие называют судьбу индейкою, а не какою-либо другою, более на судьбу 
похожею птицей?»

«если хочешь быть счастливым, будь им». И кстати о птицах. «К началу апреля с зимовки в 
Кузбасс вернулись скворцы и грачи. В ближайшие недели, вплоть до мая, будут прилетать ласточ-
ки, жаворонки, журавли, зяблики, стрижи, трясогузки… Большинство гнездящихся в Кемеровской 
области птиц зимуют в Африке или Южной Европе», – сообщают НГС-новости. Да, самое время 
напомнить, что и в Кузбассе, при всех ужасах и несообразностях, немало привлекательного, осо-
бенно по весне. Был такой знаменитый пейзажист Саврасов, запойный пьяница, который каждый 
год раннею весной протрезвлялся, вставал с палитрою к мольберту и писал очередную картину 
на одну и ту же тему: «Грачи прилетели». Вот и Козьма Петрович утверждает: «Во всяких частях 
земного шара имеются свои, даже иногда очень привлекательные, другие части». Все-таки, что 
ни говори, только в государственной службе познаешь истину.

Юрий Юдин    

НикАс 
сАфроНоВ 

В кЕМЕроВЕ
Передо мной великолепно изданный 

альбом столичного художника Николая 
(Никаса) Сафронова «Символизм – 
Simbolism», увидевший свет в 2011 

году тиражом 3 000 экземпляров, 
приобретённый на недавней выставке 

работ знаменитого живописца в 
Кемерове.  Там же можно было стать 

обладателем ещё одного альбома с 
репродукциями сафроновских работ и 
книгу о его творчестве – ни в одном из 
кемеровских магазинов эти фолианты 

не появлялись.

Сафронов родился в апреле 1956 года в Улья-
новске. Получил очень приличное базовое обра-
зование – окончил Московский государственный 
художественный институт им. В.И. Сурикова. Его 
звания, регалии и награды можно перечислять 
долго. Он постоянно выставляется в столице, где 
живёт, по всей стране и всему миру. Кое-кто, 
явно завидуя, называет Сафронова завзятым ту-
совщиком, намекая на его присутствие на многих 
статусных мероприятиях.  Он приобрёл довольно 
широкую известность и популярность. Ему  по-
зировали десятки глав государств, имён прочих 
сильных мира сего, изображенных художником 
– легион. И сегодня многие богатые и известные 
лица стараются быть запечатленными для «веч-
ности» именно у Никаса Сафронова. Кстати, он 
ни от кого не скрывает, что будет писать портрет 
нашего Губернатора Амана Тулеева.

Работая во многих странах, художник остает-
ся русским мастером. Он известен и как щедрый 
меценат. Его благотворительная деятельность ба-
зируется на высоких ценах сафроновских работ, 
но я не знаю другого мастера искусства в России, 
который бы, как Никас Сафронов, содержал не-
сколько учебных заведений, отправлял, как он 
заявляет, 50% гонораров на помощь другим людям.

Художник привез в Кемерово более 150 по-
лотен, по которым можно довольно ясно предста-
вить все основные направления его творчества. 
Очень интересно было послушать самого живо-
писца живьём на открытии выставки, походить 
за ним от картины к картине вместе с несколь-
кими высокопоставленными кемеровчанами, 
которым он разъяснял буквально в нескольких 
словах суть изображенного. 

Для полноты представлений можно зайти на 
его персональный сайт в Интернете, который, 
если честно, в последнее время ведётся спустя 
рукава. Но там самое большое количество работ 
проходит по разделу, как и наш альбом, сим-
волизма. Это течение в искусстве зародилось в 
Париже в начале XX века, но, пожалуй, самым 
ярким представителем сюрреализма в живописи 
стал испанец Сальвадор Дали. 

В одном из многочисленных интервью Сафро-
нов сказал о сверхреализме – так переводится 
слово сюрреализм с французского: «Сюрреа-
лизм – понятие очень сложное. Он затрагивает 
подсознание, то есть то, чему до сих пор нет 
объяснения». – И рассуждает о сновидениях, 
инстинктах, своеобразном анализе ощущений, 
продолжая, – «…Кто-то этой манерой пытается 
просто противопоставить себя традициям, имеет 
желание шокировать публику, а кто-то, наобо-
рот, пребывает в творческом поиске, пытается 
показать изнаночную сторону реализма или 
вообще стремится подняться над реализмом».

Сафронов, как сообщают СМИ, в основном, 
пишет ночами. В эти призрачные ночные часы 
бодрствующего человека с тонкой и ранимой нерв-
ной системой могут посещать самые причудливые 

видения, мечты, из подсознания выплывает самое 
невероятное. К примеру, великий писатель Габри-
эль Гарсиа Маркес видел в доме мертвецов и даже 
дьявола в окне, заглядывающего, узрел. А какие 
сказки и монструозные лики являлись Сальвадору 
Дали, то легко увидеть в его знаменитых картинах.

Влияние Дали и многих иных художников, 
перекличка с их творчеством Сафроновым даже 
не шифруется. Уже на верхнюю крышку пере-
плета альбома вынесен лик гениального испанца 
с тростью в руке и волшебным головным убором 
в виде недостроенной Вавилонской башни, а, мо-
жет быть, материализовавшейся мыслью. Справа 
внизу – Никас Сафронов собственной персоной в 
профиль. И всё это озаглавлено так: «Философское 
восприятие двух величин, не включая Вавилон-
скую башню». Вот когда рассматриваешь повторно, 
прочитывая название довольно свежего полотна 
– 2010 года, – тогда и включаются мысленные во-
просы в работающем сером веществе. 

Открываешь обложку и сразу же изображение 
женщины с четырьмя глазами (мне точно с таким 
количеством глаз виделась врач-анестезиолог по-
сле операции, когда отходил от наркоза, о чем я ей 
сказал, а она только смеялась в ответ) – это отсыл 
к ещё одному испанцу, Пабло Пикассо. Сафронов 
назвал работу «Неуловимая», она была, среди про-
чих, представлена на кемеровской выставке. Её 
оптический эффект удивителен, четырезрачко-
вый взгляд потрошит ощущения и мозги зрителя. 
Удивительно и тревожно!

А ещё целая серия полотен с хрустальными 
прозрачными шарами. Это как мечты летучие, 
напоминающие легкого колобка из русской 
сказки, погибшего от столкновения с реальной 
действительностью. Иногда внутри прозрачно-
го пузыря люди, а то ещё что-нибудь, но чаще в 
переливающемся, невесомом чуде пустота. 

Сафронов легко, играючи откликается на исто-
рию живописи – опытный зритель увидит в его 
работах перекличку с самыми разными гениями 
разных эпох. Леонардо? Пожалуйста! Рафаэль? 
Конечно! Франческо Гварди? Здесь! И Питер Брей-
гель питает творчество, и Вермеер, и ещё десятки 
самых разных мастеров-живописцев. 

Но Сафронов не подражатель, он лишь цитиру-
ет великих предшественников, основу имея только 
собственную. В этом смысле многие полотна у него, 
если использовать термины нового искусства, яв-
ляются постмодернистскими. Когда бы этот объ-
ясняло полностью суть его творческого метода… 

Итак, в основе сюрреалистического изобра-
жения всегда таинственное. Разгадка этой тайны 
за зрителем, каждым по-своему и наособицу. 
При этом можно вытянуть целые цепи, опи-
раясь мысленно на изображенное плодовитым 
живописцем, опять-таки соединяя эти  звенья 
со своими зрительскими предпочтениями. Ху-
дожник объясняется изображенным, создавая 
целые живописные циклы...

Валерий Плющев 
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круГ чТЕНиЯ

испоЛьзуйТЕ ВозМожНосТи фоНдоВоГо рыНкА 
с «бкс-брокЕр»

Именно поэтому Финансовая 
Группа БКС решила помочь тем, 
кто хочет грамотно использовать 
свои накопления. Для этого лучшие 
сотрудники компании проведут спе-
циально разработанные семинары 
и поделятся своим личным опытом. 
Всем желающим помогут выбрать 
именно те инвестиционные реше-
ния, которые лучше всего подходят 
для достижения поставленных це-
лей. При этом достоинство нашего 
подхода заключается в том, что 
ФГ БКС предлагает максимально 
широкий спектр инвестиционных 
инструментов – то есть наши со-
трудники обладают огромным опы-
том формирования оптимального 
набора финансовых решений.

Одним из ключевых направле-
ний нашей работы является предо-
ставление брокерских услуг1, и ФГ 
БКС традиционно является одним 
из лидеров российского фондового 

рынка. Самостоятельная работа на 
бирже может быть очень эффек-
тивна, при этом вложения в акции 
и облигации крупнейших россий-
ских компаний считаются очень 
перспективными, и, к примеру, 
большинство банков размещают 
свои средства на бирже. 

С ФГ БКС вы сможете исполь-
зовать для получения прибыли 
максимально широкий спектр 
инструментов: акции, облигации, 
контракты на валюту, золото, 
нефть и многое другое. Очень важ-
но и то, что вы можете заключать 
сделки, рассчитывая не только на 
рост, но и на снижение курса ак-
ций. То есть даже если фондовые 
индексы падают, для вас это может 
быть хорошим моментом для полу-
чения прибыли. Кроме того, ООО 
«Компания БКС» может предоста-
вить возможность использовать 
маржинальное кредитование – то 

есть покупать акции не только на 
свои, но и на заемные средства, 
увеличивая тем самым прибыль от 
роста котировок2.

 Особое внимание мы уделяем 
работе с начинающими инвесто-
рами. Наши клиенты каждый 
день получают подробные ана-
литические материалы, которые 
помогают принимать правильные 
инвестиционные решения. Те, кто 
хотят совершать операции более 
активно, но пока не обладают не-
обходимым опытом, могут исполь-
зовать уникальный сервис БКС-
Эксперт и получать предельно 
чёткие торговые рекомендации от 
профессиональных управляющих, 
когда покупать, а когда продавать 
акции в режиме реального време-
ни наиболее удобным способом,  к 
примеру, по SMS или электронной 
почте3. 

Кроме того, для клиентов, ко-
торые хотят получить теорети-
ческую базу и практические на-
выки работы на фондовом рынке, 
специально создан НОУ Учебный 
центр БКС.

Если вы привыкли к индивиду-
альному подходу и хотите работать 
на рынке под руководством про-
фессионалов – вы сможете восполь-
зоваться услугой «Персональный 

брокер». За вами закрепляется ваш 
личный персональный брокер. Он 
изучает ваш риск-профиль, цели, 
возможности. После этого регулярно 
предоставляет максимум инфор-
мации, необходимой для принятия 
инвестиционных решений, дает 
аргументированные рекомендации. 
У вас будет возможность в любое 
время обсудить с персональным 
брокером (в том числе при личной 
встрече) конкретные торговые идеи, 
ситуацию на рынке, а также полу-
чать эксклюзивные аналитические 
материалы.

 
Если вы хотите получать до-

полнительный доход за счет воз-
можностей, которые открывает 
фондовый рынок, но привыкли к 
более традиционным финансовым 
решениям – вам будут интересны 
структурные продукты ФГ БКС. С 
их помощью у Вас будет возмож-
ность заработать на любом движе-
нии рынка, получая доход суще-
ственно выше банковского депо-
зита. Вы сами выбираете наиболее 
вероятный, с вашей точки зрения, 
сценарий развития событий, и в 
случае его реализации, получаете 
дополнительный доход. Процедура 
принятия решения очень проста, и 
вы экономите время, выбирая сце-
нарий один раз на 1-3 месяца. При 
этом, как и в случае с депозитом, 
вы можете полностью исключить 

рыночный риск, гарантировав пол-
ную сохранность капитала4.

Для формирование долгосроч-
ных накоплений могут быть инте-
ресны ПИФы. Под управлением 
УК БКС находится 10 фондов. 
Они отличаются направлением 
инвестиций, потенциальной до-
ходностью и уровнем риска. Есть, 
например, ПИФы, размещающие 
средства клиентов в нефтегазовой 
отрасли или в металлургической, 
есть надежный фонд облигаций 
и другие. Из этих фондов с по-
мощью финансовых советников 
БКС можно составить себе личный 
портфель, который наиболее всего 
отвечает вашим ожиданиям по до-
ходности, допустимым рискам и 
планируемым срокам5.

Как вы видите, инвестиционных 
решений много, и все они могут 
быть очень эффективны для сохра-
нения и приумножения капитала. 
Для того чтобы лучше узнать о тех 
возможностях, которые открывает 
финансовый рынок, и понять, ка-
кие из них лучше всего подходят 
именно вам, мы приглашаем вас 
принять участие в семинаре «Со-
веты успешных инвесторов». Луч-
шие эксперты ФГ БКС поделятся с 
вами своим личным опытом.

На правах рекламы

 1 ООО «Компания БКС», лицензия №154-04434-100000 от 10.01.2001 на осуществление брокерской деятельности. Выдана ФСФР. Без ограничения срока действия.
 2Только для клиентов ООО «Компания БКС», заключивших Соглашение о совершении сделок с неполным покрытием (Приложение № 7 к Регла¬менту оказания услуг на рынке ценных бумаг ООО «Компания БКС»).
 3Торговые рекомендации «БКС Эксперт» предоставляются исключительно в информационных целях. ООО «Компания БКС» не несет ответственности за результаты инвестиционных решений, принятых Клиентом на основе торговых сигналов.
 4Только для структурных продуктов с полной защитой и при условии исполнения структурного продукта в полном объеме согласно его условиям. Структурный продукт- внебиржевой срочный контракт. Инвестор дополнительно несет расходы по выплате премии 
   контрагенту по структурному продукту, вознаграждения брокеру, депозитарию, по возмещению расходов, уплате налогов и иные расходы.
 5ЗАО УК «БКС», лицензия ФСФР РФ №21-000-1-00071 от 25.06.2002 на осуществление деятельности по управлению инвестиционными фондами, паевыми инвестиционными фондами и негосударственными пенсионными фондами.
  Подробную информацию об осуществлении ЗАО УК «БКС» деятельности по управлению ПИФами Вы можете найти в информационном бюллетене «Приложение к Вестнику ФСФР», на сайте www.bcs.ru/am , в ленте ЗАО «Интерфакс», в ЗАО УК «БКС» 
  по адресу: Российская Федерация, 630099, г. Новосибирск, ул.Советская, 37, тел.: (383) 210-50-20.
 Стоимость инвестиционных паев может увеличиваться и уменьшаться, результаты инвестирования в прошлом не определяют доходы в будущем; ЗАО УК «БКС», государство не гарантируют доходность инвестиций в инвестиционные фонды. 
 Прежде чем приобрести инвестиционный пай, следует внимательно ознакомиться с правилами доверительного управления паевым фондом.

Люди, понимающие важность сохранения и приумножения 
капитала, ищут инвестиционные возможности, которые, с одной 
стороны, смогут защитить деньги от инфляции, а с другой – 
помогут использовать сложившуюся ситуацию для получения 
дополнительного дохода. но, как показывает практика, быстро 
сориентироваться во всем многообразии финансовых продуктов 
могут далеко не все. Чтобы изучить те инструменты, которые есть 
на рынке, и научиться их грамотно и эффективно использовать, 
нужно потратить много времени и сил – а в современном ритме 
жизни зачастую мы просто не успеваем этого сделать.

С начала 2012 года доходность 
российского фондового рынка 
составила 77% годовых*

Приглашаем на бесплатные семинары  
«Советы успешных инвесторов»
14-21 апреля 2012 года
18.00-20.00

Проспект Мира, д. 69, стр.1 | 495 787 84 21
* Расчет сделан на основании изменения значения индекса ММВБ в период с 03.01.2012 г. по 15.03.2012 г., 
при условии сохранения идентичных темпов роста индекса ММВБ в дальнейшем на протяжении календарного 
года. Доступно на www.micex.ru. ООО «Компания БКС». Лицензия № 154-04434-100000 от 10.01.2001 г. 
на осуществление брокерской деятельности. Выдана ФСФР РФ. Без ограничения срока действия. 

П
о 

чи
сл

у 
ак

ти
вн

ы
х 

кл
ие

нт
ов

 
(д

ан
ны

е 
ЗА

О
 «

Ф
Б 

М
М

ВБ
» 

на
 1

6.
03

.2
01

2 
г.)

.

Используйте возможности 
фондового рынка вместе 
с БКС Брокер

ул. Весенняя, 23        7(3842) 44-15-35
www.bcs.ru
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